

Desarrollo y Sociedad

ISSN: 0120-3584 ISSN: 1900-7760

revistadesarrolloysociedad@uniandes.edu.co

Universidad de los Andes

Colombia

Maldonado, Jorge Higinio

Nota editorial

Desarrollo y Sociedad, núm. 91, 2022, Mayo-Agosto, pp. 7-9

Universidad de los Andes

Bogotá, Colombia

Disponible en: https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=169171601001



Número completo

Más información del artículo

Página de la revista en redalyc.org



Sistema de Información Científica Redalyc

Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe, España y Portugal Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso abierto

Nota editorial

Para la revista *Desarrollo y Sociedad* es un placer anunciar el lanzamiento de su número 91, correspondiente al segundo cuatrimestre de 2022. En este número, se incluyeron cinco artículos que esperamos sean de interés para los lectores de la revista, investigadores, estudiantes, profesores y practicantes interesados en la economía y su aporte al desarrollo.

El primer artículo de este número se intitula "La lucha contra la corrupción en el territorio: control fiscal territorial y percepciones y experiencias ciudadanas en torno a la corrupción en Colombia", autoría de Sebastián Pantoja Barrios, de la Universidad de Ámsterdam. En el documento, su autor evalúa si el control fiscal de nivel territorial ha hecho más visible la corrupción y ha ayudado a reducir su presencia. Los resultados muestran que, cuando las entidades de control territoriales (por ejemplo, las contralorías) tienen mayor capacidad y eficacia, la ciudadanía tiene una percepción más amplia de la corrupción. Esto reduce la probabilidad de ocurrencia de sobornos que involucren a funcionarios públicos. Sin duda, un estudio relevante en esta época, cuando la corrupción se vislumbra como uno de los principales problemas que afecta el desarrollo del país.

El segundo artículo, "Pobreza en Ecuador: efecto del crecimiento y la desigualdad (2007-2017)", un análisis de David Vásquez Corral, de la Universidad Católica de Cuenca, analiza las implicaciones del crecimiento económico en Ecuador durante la década de 2007-2017, en la distribución de la riqueza y la pobreza. El autor encuentra un crecimiento que favorece a la población pobre, durante esta época. Esto revela la importancia de diseñar políticas que contribuyan a reducir, efectivamente, las brechas entre ricos y pobres, en una región afectada por la desigualdad.

El tercer artículo de este número también tiene como espacio de análisis a la república de Ecuador, en un tema relevante y actual. El trabajo se denomina "Identificación de los factores de riesgo de violencia de género en el Ecuador como base para una propuesta preventiva" y es autoría de Carmen Salomé Vacacela Márquez, de la Universidad Central del Ecuador, y Andrés Iván Mideros Mora, de la Pontificia Universidad Católica del Ecuador. En su



estudio, los autores identifican los factores de riesgo asociados a la violencia sobre la mujer, en términos de pareja. Como factores individuales, se destaca la necesidad de atender especialmente a mujeres jóvenes, pobres e indígenas. A nivel comunitario, deben observarse esquemas de empoderamiento y reducción de la pobreza. Estos resultados brindan un claro aporte al diseño de las políticas públicas encaminadas a proteger los derechos de las mujeres en Ecuador y en la región.

El cuarto artículo se concentra en otro tema igualmente relevante de la economía aplicada: la valoración ambiental. "Valoración económica de servicios ecosistémicos en bosques de sistemas agropecuarios del piedemonte amazónico colombiano" es un artículo de autoría de Yelly Yamparli Pardo Rozo. de la Universidad de la Amazonia; Jader Muñoz Ramos, de la Universidad del Tolima; y Jaime Enrique Velásquez Restrepo, también de la Universidad de la Amazonia. Los autores realizan un ejercicio de valoración de los servicios ecosistémicos provistos por los bosques del piedemonte, cuando se encuentran inmersos en sistemas agrícolas. Tales bosques suelen albergar una amplia diversidad biológica, que garantiza la provisión de una variedad singular de servicios ecosistémicos. En este caso, los autores se concentran en valorar la captura de carbono de la atmósfera, como herramienta para mitigar el cambio climático. Encuentran que los precios de los predios aun no capturan este importante servicio ambiental, aunque los habitantes de las zonas urbanas circundantes sí asignan un valor positivo a la conservación de estos bosques. En una región donde la biodiversidad es un activo tan importante y donde la deforestación alcanza niveles alarmantes, esta información es de gran utilidad para el desarrollo de políticas que tiendan a favorecer la conservación de la cobertura forestal.

El quinto y último artículo de este número de la revista se intitula "On behavioral human development policies: how behavioral public policy adds to human development", autoría de Pablo Garcés Velástegui, del Instituto de Altos Estudios Nacionales, Ecuador. Este trabajo presenta una interesante discusión sobre las relaciones entre el enfoque de capacidades —en el cual se basa el enfoque de desarrollo humano— y la economía del comportamiento. El autor revela la complementariedad existente entre los dos enfoques, para resolver algunas dudas sobre temas como la racionalidad de los agentes para desarrollar su capacidad de agencia. También se muestra que, en la práctica, se da esta conciliación entre enfoques, resaltando el papel de los mandatos, los

empujones (*nudges*) y los estímulos (*boosts*). Este es otro análisis que sirve como insumo para pensar en políticas públicas y su efectividad para mejorar las condiciones de desarrollo de las sociedades más vulnerables.

En otro escenario, Jairo Alexander Torres termina su ciclo como asistente editorial de la revista. Jairo nos acompañó durante un año en esta labor, y su participación, compromiso y esfuerzo con las tareas de la revista no merecen menos que un profundo agradecimiento. Le deseamos éxitos en sus futuras actividades profesionales. En su reemplazo, entra Daniela González, a quien desde ya deseamos muchos éxitos en su nuevo compromiso.

La revista sigue ofreciendo todos sus artículos en formato de acceso gratuito, tanto en formato PDF como HTML. Reiteramos nuestra invitación a consultarla.

Finalmente, esperamos que disfruten de estos y los otros artículos de la revista, y que sean de utilidad para sus investigaciones, consultorías o demás actividades en las que puedan ser un aporte relevante.

Jorge Higinio Maldonado Editor revista *Desarrollo y Sociedad*